
腰椎病非开刀不可吗!

徐 良

! ! !国外有一则调查资料：
英国在一次外科医生研讨
会上，研究人员对 !!"位
外科医生进行了一项调
查，结果 !!"位医生没有
一位愿意因腰痛而接受手
术治疗的。这是因为腰椎
部位的开刀，有一定的风
险。这个部位神经比较密
集，如果不小心伤了某根
神经，会造成比较严重的
后果，且腰椎开刀是一个
大手术，卧床时间要几个
月，手术费用也较大。许
多腰椎病患者都不愿开刀

治疗。我们在医疗实践
中，摸索出不用开刀、分
阶段治疗脊椎病的办法。
第一步，是采取“骶

管注射联合腰神经根管注
射”法，就是病根在哪
里，就把药送到哪里。我
们将以定量的局麻药、激
素、神经营养、消炎活血
等药物，用一根长 #厘米
的针，“长传冲吊”到骶
裂孔，进入骶管内。药物
进入骶管硬膜外腔、腰椎
神经根管内后，浸润腰、
骶神经根，渗透到椎间

孔，达到阻断疼痛刺激的
传导，从而消除患处炎
症，减轻组织肿胀、充
血、水肿，使腰神经根的
压迫得到减轻乃至消失，
起到缓解腰腿痛的作用。
一周一次，四次为一疗
程。张林发是上海阿凡提
艺术团的团长，$"出头，
他的腰椎多处增生，腰椎
间盘突出，压迫左侧神经
根，导致左腿长期麻木、
痛得不能抬腿，下腰部常
年闷痛难忍，吃了几个月
的药也没见好，有的医院
说只有手术才行。他害怕
手术，腰病也一直拖到至
今，更不用说上台表演
了。经过一个疗程的治
疗，很快解除了病痛，他
现在已能上台表演了。

如果门
诊骶管注射
治疗不能完
全 解 决 疼
痛，则可以
第二步住院治疗，住院治
疗也不用开刀，而是用一
根 %"厘米长的针，插入
腰椎，作微创激光治疗。
王信是安徽省的一位摔跤
的教练，只有 !" 多岁，
在训练运动员工作中突然
发病，不能站立，也不能
工作。他从合肥赶到上海
长航医院治疗。我在他的
第四和第五节腰椎处，找
到了一个发病的痛点，然
后用一根针插入，通过治
疗仪的透视，施以激光臭
氧消融治疗，使腰椎盘突
出点化解，消除压迫，疼
痛解除，王信住院三天就
出院了，依然从事他的摔
跤教练工作。
第三步，在经过骶管

注射和激光治疗之后，疗
效不明显的，才施以手术
治疗。在长航医院，因腰
椎间盘突出术后神经根粘
连不愿作手术治疗的病
人，大部分通过前两阶段
的治疗，都已取得很好的
疗效，受到患者的普遍欢
迎。 !刘杰为上海长航医
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航标灯
! ! ! !!外滩" 黄浦江的华彩乐章$

夜幕低垂了" 华灯放光了" 夜之外滩的妆容金

碧辉煌" 如梦如幻$

我坐上游轮" 在万国建筑博览会的光的倒影里

拨波" 在瑰琦斑烂的抽象画长卷中滑行%%夜浦江

让我明白" 靓丽陆离的光色" 是靠深暗凝重衬托才

得以呈现的$

华彩过后" 是茫茫夜色$ 昏暗中" 我想起了罗

累莱的歌声" 又惧怕" 又期待" 然而什么都没有发

生$ 我只发现远处有不起眼的微光在一闪一闪$ 这

就是你说的航标灯了吧&

"正是$ 它体量小' 光微弱' 身段低" 很容易

为人们忽略$ 它明白自己不是太阳" 不奢望光焰万

丈" 也不屑于月亮" 借别人的光" 去欺世盗名" 博

取赞美$ 它以自己的能量发自己的光" 有一分能量

发一分光$ 在没有鲜花掌声的水面上" 它默默地"

年复一年地" 忠实诚信地坚守" 提醒夜航船规避险

滩与暗礁" 为夜航船指点波涛下的通途$ 这" 就是

航标灯$

!真好( 假如有人问我) *你愿意做航标灯

吗&+

答) *我愿意$+

农家茶香溢四时
汤朔梅

! ! ! !立夏一过，麦子又登场了。忽想起曾巩“麦粒收
来品绝伦，葵花制出样争新。一杯永日醒双眼，草木
英华信有神”的诗。那“麦粒收来品绝伦”大概是指
麦茶了。乡村的老家，依然保持着喝传统茶的习惯。
除麦茶外，还有夏枯草茶等。当然，这喝茶，对于长
年累月在田野里受苦力的农民，绝不是休闲，而是为
了解渴消暑。

若以季节论，春夏，则以喝大麦茶、夏枯草茶、
姜茶、薄荷茶为主；秋冬，则喝橘皮茶、决明子茶。
而在这些乡茶中，我癖好麦茶与夏枯草茶。
麦茶准确地说，应该是大麦茶。每年夏收，大麦

先熟。农妇们选麦田开镰。脱粒，簸扬，晒干后，在
牧场的大铁镬里翻炒。炒大麦是细活，镬子不能太
烫，否则外焦里生。所以灶膛内烧稻草或麦秸，使之
不温不火，待到五分熟后，就压灭灶火，借铁镬的余
温烘焙。待完全凉透后，再铲放在篾篰里。
大晴天，出工的日子。烧茶的将井水倒入装着木

圌圈的大铁镬，再将一大瓢炒熟的大
麦倒入镬内。要不了半个小时，水就
滚开了。再焖上十来分钟，一揭开镬
盖，水汽立马弥散开来。茅屋内尽是
醇香的麦茶味。夏收时节，太阳很毒。

田野里，劳作的农民不是挥镰收割，就是弯腰栽种。
汗洒如雨，衣衫上尽是结成痂的汗盐。他们不时看看
望不到头的田垄，再翘首看看炎炎赤日。此时，正所
谓“日高人渴漫思茶”了。看见送茶的人担着茶水出
现在田头，劳作的人们拔出泥腿，扔下镰刀，争相奔
上田埂，成鹄立状。没轮到的，或用袖管抹汗，或用
草帽刮扇凉风，权作小憩；轮上的，拿起偌大的瓠
瓢，咕咚咕咚牛饮。
其实，麦茶不仅能消暑解渴，而且口感特别。那

炒熟的大麦，色呈深赭色，有股子夹杂着草木的焦香
味。细细品咂兼有旱烟和咖啡的味道，还兼粮食的醇
和味。男人们往往咀嚼浸泡了的麦粒。那麦粒的精华
都已溶解在茶水中，剩下的只有略带焦糊味的苦涩。
那也会上瘾，但只有经历了辛勤的人们才能品咂。就
像生活，只有经历过酸甜苦辣的人，才能悟出生活的
真谛。

夏枯草则是一种夏至即枯的草本植物。生也贱，

长于荒郊、砖丛、野地。株呈盆状，花如穗状直立，
色兼红紫。味甘微苦，有清火解毒之功效。我老家屋
后，有一片竹园，夏枯草杂然断砖残瓦间。待刚开出
红紫的花絮，祖母将其割下来晾在簸笾里，搁在屋檐
上晒得爽干，即可泡茶。一般作药用，则株与穗分
开。而农家泡茶，则株穗并用。

麦茶一般在劳作间饮用，而夏枯草茶多作家用。
夏秋间，农家煮完早饭，镬底还有饭痂，于是倒入井
水煮开。夏枯草茶色如枫泾石库门酒，没有麦茶的焦
香味，入口微苦涩，回味甘醇爽口，解渴醒神。那
时，农家舍不得买茶叶，往往以此招待来客。

现在，作茶用的夏枯草、大麦，超市里有的卖。
我曾买过，但没喝出当年的味道来。
如今的茶类有包装奢侈的金骏眉、铁观音、高山

茶、龙井茶，喝茶的道具也时髦且品类繁多。我也在
被慢慢同化，喝茶的习惯虽故作斯文，但农民的本性
难移，还是掩盖不了的牛饮。
我母亲还保持着做农家茶的习惯。夏日里每次回

家，我常到灶披间里喝茶。那不是消消停停品用的，
而是站着喝的茶。它其实是劳动者的茶，宜于牛饮的
茶。一茶缸下肚，四肢的脉络关节都打通，淳朴敦厚
的乡情在血管里涌动。

穿越在高邮
荆 歌

! ! ! !我喜欢高邮古城，喜欢它那种让人感到
寂寞的旧。这种感觉，才是一座真正的古城
所应有的气质。就如一件古物，它骨子里有
着一种优雅、恬淡、尊贵，以及往日生活繁
华、富足、生机勃勃的印记。这是一切高仿
品所不能具有的气息，或者说神韵。开着
车，在高邮城里随心所欲地乱转，青砖黛瓦
的古老建筑，就是让我确确实实有了穿越的
感觉。我不禁想起了顾志军的版画。常常是
这样的情景：古代的石板路旁，是一些明代
或者宋代的店铺，里面坐着的当然都是古代
掌柜的和伙计。而古桥下的河里，行驶着一
条古船，船上或是“江洲司马青衫湿”，或
是“小红唱歌我吹箫”。但是桥身上，却有
着一个禁止右转的交通标志，特别醒目，异
常突兀。或者甚至，头顶上还掠过一架波音
飞机。版画里的虚幻图景，竟然在我眼前真
实地呈现了。我驾着车，七拐八弯地在高邮
城里转悠，我就这样看盂城驿，看龙虬庄遗
址，看高邮当铺，看明清运河古道，看镇国
寺塔、平津堰，不仅回到明清，又回到宋
元、汉唐，甚至秦代，甚至更早。新新旧
旧，亦古亦今，前世今生，错综交杂，真是
有乱花渐欲迷人眼、一日看尽长安花的感觉
啊！乱转乱闯，还在一个无比漂亮的大院门
口，眺望到一块造型极美的灵璧石，据说此
石极似一个反写的“廉”字。原来此处是高
邮市纪委的办公地，院内放置这样一块石
头，可谓用心良苦啊！
古玩店当然是一定要去的！到了这样一

个有历史有文化，并且有着悠久经商传统的
富庶之地，不去寻觅古人的遗存，不去淘一

两件宝贝，那是无论如何也说不过去的。高
邮的古玩店还不少！把车停在运河边的停车
场，就一家家地去逛。通常在游客纷纭的街
道，古玩店都是一些新东西。但是高邮的古
董店，老东西很多啊。收了一面宋代菱花铜
镜、一方清代端砚、一挂清代珐琅彩银锁，
以及一只同治粉彩山水杯托。循着旧物，仿
佛一下子更深地进入了高邮，进入了它古代
的日常生活。叮当环佩，曾悬挂于怎
样的青春胸前？菱花镜里，伊人憔
悴，又照见了哪一段伤心往事？西窗
剪烛，墨香茶香，那清雅的身影，是
秦少游呢，还是王西楼？抑或正是汪
曾祺？

年轻时候最喜欢的作家就是汪曾祺啊！
他的小说，他的散文，几乎是每一篇都读过
的。也就是在汪曾祺的文章里，知道了高
邮。记得汪老有一组小说就是叫 《高邮故
事》，其中最著名的一篇就是 《大淖记事》
了吧。我还特别清楚地记得，有一篇小说
《三姊妹出嫁》，说里面的三个姑娘，就像三
幅画。当时有人就提议说，你们家干脆再生
一个吧，这样就可以凑成一个四条屏了。这
个细节好有意思啊，汪老是一个多有趣的人
啊，高邮人是多有趣啊，又有趣，又有文
化。跟人打趣，还打了四条屏这样优雅的比
方。

而知道高邮双黄蛋，也是因为汪老的文
章。乃至后来，但凡见到双黄蛋，都以为是
高邮的。为什么高邮那么多双黄蛋？难道高
邮的鸭子只生双黄蛋吗？人生双胞胎，是因
为两个精子跑进一个卵子里去了。这毕竟是
小概率事件。否则，就满世界都是双胞胎了
呀！但是，为什么高邮那么多双黄蛋呢？高
邮的麻鸭，怎么那么会生双黄蛋呢？它还个
头大，质量好，腌成鸭蛋之后，两个蛋黄金
灿灿地挤在一起，堪称人间奇观。吃起来当
然就更不用说了，油多，起沙，味道鲜香。
我在宣纸上画了双黄蛋，蛋黄处还涂上金
粉，并题写了我的疑问：“为什么高邮的咸

鸭蛋都是双黄的？”在微信朋友圈贴
图后，高邮的朋友评论说：跟鸭的品
种、水质有关系。他还说：高邮麻鸭
是全国三大名鸭之一，常年在高邮湖
滩边放养，适应性强，善潜水，蛋头
大，蛋质好，耐粗饲料，好吃螺蛳

壳、河蚌壳，所以蛋壳发青，易生双黄甚至
三黄、四黄蛋。
高邮的美食其实很多很多的，远不止只

有双黄蛋。高邮地处淮安与扬州之间，许多
淮扬名菜早就名扬天下了。但我胡吃海喝一
通最后能够记住的，却是双黄咸鸭蛋和界首
茶干这类风味小吃。当然还有咸猪头肉。咸
猪头肉&红艳艳的一盘端上来，一片片都切
得薄薄的，几近透明。咬进嘴里，肥而不
腻，鲜香得叫人精神大振。有俗话说，要栓
住一个男人的心，得先栓住他的胃。那么，
一个地方令人难忘，乃至魂牵梦萦，很多时
候，也就是因为那儿的美食吧！

!刘 杰

名作猜字谜
那秋生

! ! ! !猜谜不仅
可以训练我们
联想、想象、
推理的能力，
使我们思维更
富灵活性和创造性，还能使我们对文字、词语、文
体、文化、作家作品等方面知识记忆更牢固，理解更
深入。比如说拿古典名作猜谜，肯定是喜闻乐见的。
一、用“四大小说”猜一字谜：《三国志》魏蜀吴各
有据点&《水浒传》众英雄同奔一方，《西游记》多神
怪似人非人，《红楼梦》 大观园佳人才子。（谜底：
游）二、用《西厢记》猜一字谜：“待月西厢寺已空，
张生普救去求东，崔莺失却佳期会，只怪红娘不用
工。”《西厢记》里写了张生与崔莺自由恋爱的故事。
（谜底：徽）

!晒
娃
"

与
矫
情

李

珏

! ! ! !儿子要去美国读博
了。这个消息，我只在
微信上最要紧的亲友间
作了转达，不料依旧遭
来“板砖”，说我矫情。

真心觉得冤枉呀！现如今，无论微博
还是微信上，天天晒娃的“矫情”爹
妈比比皆是，咱这样“偶尔露峥嵘”
的岂能排得上号？
某微信友，年轻男性，刚得

一女。孩子还在襁褓之中，尚且
眉眼模糊难辨俊丑，其爹已然摒
弃了职场白领的赳赳雄心，开始
整天晒娃，睡觉拍、喂奶拍、拉
屎拉尿也要拍，再加上各类卡通
美图，狂轰乱炸占领朋友圈！
某微信友，中年女性，学霸

之母。儿子硕士尚未毕业，已提
前拿到了欧洲某国大学的博士
'(()*，其娘喜极而泣，在朋友圈
晒出经典“九宫格”，告知详细
经过与民同乐！

某闺蜜，专职妈妈，微信
见：昨天是儿子游泳获了奖，今天是
女儿下棋得第一，再预告明天的节目：
儿女同台演奏贝多芬名曲。

晒娃是矫情吗？等到自己终于开
始“晒”、又遭“板砖”后，俺的立
场，自然而然地从“乙方”变成了
“甲方”。老话说“儿子都是自己的
好”，此乃“晒娃”初级版；后又有
“哈佛女孩”之类的励志教科书，可谓
升级版了；至于网络“晒娃”，其实也
就是 +,"最新版本而已，而且可以全民
晒、随时晒、创新着晒，那又何乐而
不为呢！其实，父母晒娃，天经地义！

孩子的点滴进步，在父母眼里总是天大
的喜悦，更不用说那些卓有成绩的佼佼
孩子，更让咱们有成就感不是？所以，
要说矫情，那么，天下父母都是矫情的
了，即使不拿去网上晒，也肯定是茶余
饭后的重要谈资。
仔细想起来，那些很矫情的，其实

背后都是很有故事的。那天某好友妆扮
得山青水绿地参加女儿的毕业晚会，频

频与女儿勾肩搭背亲密合影。要
知道，那可不是孩子的亲妈。从
一开始的不接纳，到如今的甜蜜
成一家，这肯定是值得“矫情”
一番的。因此，那天所有的点赞，
都显得那么真心实意，朋友们是
由衷地祝愿她幸福。

而那个儿子去欧洲读博的妈
妈，则刚做完乳腺癌手术，经历
了痛苦的化疗、放疗、靶向治疗
的漫漫历程。对于她来说，儿子
是心灵的寄托，是自己身体康复
的一剂良药。所以，她晒儿子，
是晒心情，更是晒希望。与她有

着极为相似经历的我，斩钉截铁地认为
她有理由矫情、有理由为儿子的优秀矫
情、更为自己的重生矫情。至于那些晒
娃的大男人，从另一个角度来看，倒也
是着实可爱的。时下流行“奶爸”，做
“奶爸”辛苦，吃喝拉撒 !-小时随时伺
候着，对孩子的成长感想自然不一般，
所以，小小地、时不时地“矫情”一
下，那也是理所当然、水到渠成。

家家有本经。这本经，难易与否，
冷暖自知。所以，让我们宽容一些，由
得这些父母们时常晒晒娃、小小地“矫
情”一下吧。
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